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我国对 ICO 监管将更加严厉
盛松成

罗罗 琪琪作作

有 偿 搜 救有 偿 搜 救

据报道，四川甘孜州稻城亚丁景区近日公布将实施有偿搜救制度，景区

分不同区域，搜救费用为1.5万元起和2万元起。景区工作人员表示，每年因

非法登山、穿越引发的搜救，需要景区投入大量人力物力，甚至因搜救费用

与游客产生纠纷。近年来，“任性”游客遇险事件频发，搜救成本不菲，一定

程度上造成公共资源的消耗，一些景区和地方开始实施有偿救援规定。出台

有偿搜救制度有合理性，有助于减少搜救纠纷，但需要提醒的是，有关方面

对于实施有偿搜救要谨慎对待，通过充分的探讨逐步达成共识，并尽快研究

更合理的救援费用分担方式。保险公司也可探索引入保证金或强制商业户外

保险，利用商业保险弥补意外发生时产生的个人费用。 （时 锋）

“敬老换住宿”值得探索
杨玉龙

守护好公共场所“一米线”
苑广阔

着力破解小微企业融资难题

高玉伟
中国银行国际金融研究所研究员

善于利用算法实现精准服务

王利峰
共享汽车平台途歌创始人

工业互联网大发展机遇可期

朱卫列
中国华能集团公司首席信息师

从我国近年的情况看，成本和风险是影响小微企业融资的关

键。一方面，人力成本、房租等上升过快增大了企业经营压力；另一

方面，在经济下行情况下小微企业融资风险问题更加突出。破解小

微企业融资难题，一是加快金融产品和服务创新，运用大数据等新

技术缓解融资难融资贵问题；二是进一步完善小微金融监管政策和

金融机构自身制度，提高容忍度和激励力度；三是完善服务小微企

业的多层次金融机构体系；四是探索新的有效担保抵押制度。

未来两三年将是重要的战略发展窗口期，工业互联网大发展机

遇可期。中国庞大的制造业为工业互联网提供了大量工业大数据，

又为其应用提供了市场需求。工业互联网完全可以利用这些条件

和自身特点为中国工业高质量发展作出新贡献。从目前情况看，参

与工业互联网的企业大多是信息化企业及一些离散型制造业，真正

拥有大量工业大数据的流程型企业不多，这种局面应逐步改善。

尽管不同领域、企业算法不同，但究其根本，都是用智能技术平

衡供需关系，最大限度地提高行业的效率。人们对于服务的要求越

个性化，需求越升级，对算法的要求就越高。个性化的前提是标准

化，如果做不到线下服务标准化，用算法实现个性推送仍属空中楼

阁。因此，企业一方面要加强数据价值提取和应用能力，丰富模型

架构，使服务更精准，另一方面也应加强线上线下的融合。

新中国成立以来，特别是改革开放 40

年来，我国经济社会发展取得了举世瞩目

的成就，各行各业焕发出勃勃生机。这自

然离不开广大建设者的辛勤努力，尤其是

在教育科研、医疗卫生、基础设施建设等

领域，有无数劳动者以铺路石般默默无

闻、乐于奉献的精神，在平凡的岗位上创

造不平凡的业绩。这种可贵的铺路石精神

值得点赞。

铺路石精神是勇于担当。“‘健康所

系，性命相托’，当我举起右拳宣誓时，责

任的重量让我感到踏实”，正如一位青年医

师所言，当责任成为信仰，使命成为力

量，便演绎出“生命至重，贵于千金”的

职业担当。在洪水泛滥的江河旁、流感肆

虐的病毒前、地震倒塌的瓦砾上、援藏援

疆的最前方，广大医务人员总是战斗在第

一线，与死神搏斗、与病魔抗争，用对生

命的爱，托起新生的希望。将每年 8 月 19

日设立为“中国医师节”，正是党和国家对

广大医务人员的充分肯定。

铺路石精神是甘于奉献。“讲台之上，一

支粉笔绽放智慧之花；书桌旁边，谆谆教诲

引领学海无涯。”教师是太阳底下最光辉的

职业，甘为人梯、不辞辛劳，在传道授业解惑

中，用铺路石精神滋润着学生的心田。尤其

是一些教师来到艰苦贫困、师资力量薄弱的

地区支教，绵薄之力中透出奉献的光辉，为

振兴乡村教育增添了力量。

铺路石精神是埋头实干。“他像一块普

通得不能再普通的铺路石子，不甚光鲜，却

坚硬、倔强；但内里包裹的，是柔软的心。”共

产党员廖俊波在担任福建省南平市政和县

委书记期间，自觉践行党员宗旨意识，埋头

苦干、无私奉献，让贫困落后的政和县连续 3 年进入全省县域经济发展

“十佳”。在新时代，广大党员干部应牢记使命职责，牢固树立正确的政

绩观，以甘当螺丝钉、甘做铺路石的精神，全心全意为人民服务。

铺路石精神是创新进取。“我们这一代，你们及以后的二三代要成为

祖国力学事业的铺路石子。”以烈士身份被追授“两弹一星”功勋奖章的

科学家郭永怀曾这样对他的学生说。一句看似简单的话，却道出了为祖

国科研事业奋斗的决心。多年来，我国科技工作者披荆斩棘，在基础科

学、工程技术、农业科技等领域取得了巨大成就；正是他们创新进取的铺

路石精神，使我国站在了建设世界科技强国的新起点。

一支可以燃烧的蜡烛，它的价值不是点缀已然灯火辉煌的殿堂，而

是融化寒冷，驱散黑暗。甘当“铺路石”的人，不仅要有“前人栽树，后人

乘凉”的远见，更要有“功成不必在我”的胸怀。时下，有的人干事创业追

求“显绩”，却不愿做“潜绩”。事实上，“显绩”往往需要“潜绩”的不断积

累，一个国家、一个民族的进步，需要大量默默无闻的基础性工作，需要

有人做打基础、利长远的好事。

中国特色社会主义进入了新时代，社会主要矛盾已转化为人民日

益增长的美好生活需要和不平衡不充分的发展之间的矛盾。实现经济

发展由高速增长阶段向高质量发展阶段转变，打好决胜全面建成小康

社会三大攻坚战，都呼唤人们以铺路石精神攻坚克难，勇往直前。广

大劳动者只有坚定信念，把铺路石精神发扬光大，才能把有温度的初

心化为有力度的行动，才能将个人梦想融入实现“两个一百年”伟大

目标的征程中，让人生在奋斗中熠熠闪光。

楼市供需平衡才能促进价格平稳
盘和林

近期，热点城市房价快速上涨的势头暂时被遏制，但这种变化主要是调控政策不断加码、人

们预期有所改变带来的，只有保障供给，促进楼市供需平衡，才能从根本上促进房价平稳。在政

策引导回归“住的”需求之后，增加供给是保证房地产市场最有效的长效机制

国家统计局近日发布的 70 个大

中城市房价数据显示，一二线城市

新建商品住宅销售价格环比涨幅回

落，三线城市略有扩大。虽说热点

城市房价快速上涨的势头暂时被遏

制，但这种变化主要是调控政策不

断加码、人们预期有所改变带来

的，只有保障供给，促进楼市供需

平衡，才能从根本上促进房价平稳。

经济学原理告诉人们，商品价

格由价值决定，并受供需关系影

响。从实践来看，无论是在房地产

市场纯粹“住的”需求，还是在上

涨预期之下“炒的”（包括正常的投

资与过度投机） 需求，房地产市场

供需失衡是根本推动力。任何一种

商品，只要其具有稀缺性，都意味

着投资或投机的可能。前些年，在

房价看涨预期的作用下，房地产市

场确实存在一些投资投机性需求。

房价上涨预期的产生，又在很大程

度上是因为供给不足。

多年来，各地建设用地一直实

行招拍挂制度，受土地财政驱动，

各地很难大面积放开土地供应。而

且，一些地方对开发商囤地囤房等

行为缺乏有效打击，也在很大程度

上造成了房地产供给不足。

从统计数据来看，近十年来房

地产企业新开工房屋面积最多的年

份是 2013 年，达到了 201207 万平方

米，当年房屋销售面积仅为 130550

万平方米，虽说之后的 2014 年和

2015 年新开工面积相比 2013 年有所

减少，但同时房屋销售面积也低于

2013 年的数据，在供求关系上一直

是供大于求。这段时间的房价温和

上涨，涨幅不是很明显。

最近一轮房价大涨发生在 2015

年年中到 2017 年年末。2016 年，房

地产开发企业新开工房屋面积为

166928 万平方米，但房屋销售面积

却达到了 157348 万平方米，两者差

距急剧缩小。之后的 2017 年，两项

数 据 分 别 为 178654 万 平 方 米 和

169408 万平方米，其差距为 9246 万

平方米，为近十年最小值。

不难看出，房价上涨与供求关

系有着密切的联系。甚至可以说，

供求形势发生变化是近年来房价上

涨的主要原因之一。

从 国 家 统 计 局 发 布 的 数 据 来

看，当前房地产市场仍然偏热。应

该说，今年以来各地调控房价的政

策不断加码，热点城市对二套及以

上购房者实行了严格的限制，“炒

的”需求在很大程度上受到了抑

制，这说明当前刚性需求的数量并

不低，仍存在较大的供需矛盾。令

人欣慰的是，今年1月份至7月份全

国房地产开发投资同比增长 10.2%，

增速比 1 月份至 6 月份提高 0.5 个百

分点。这表明，各地积极查处闲置

土地，积极督促房企开工，有利于

补库存、增供给。

近日召开的中共中央政治局会

议明确要求，“坚持因城施策，促进供

求平衡，合理引导预期”。在政策引

导回归“住的”需求之后，增加供给是

保证房地产市场最有效的长效机

制。毕竟，供需关系直接影响商品价

格，供需均衡才能保证价格平稳。

近日，针对币圈的强监管引发

了广泛关注。8 月 21 日晚，一批涉

及 ICO （Initial Coin Offering， 首

次币发行） 的微信公众号突然被责

令屏蔽所有内容并停止使用；22

日，北京市朝阳区金融社会风险防

控工作领导小组办公室发布通知，

要求各商场、酒店、宾馆、写字楼

等不得承办任何形式的虚拟货币推

介宣讲等活动。事实上，我国对

ICO 的监管一直很严厉，并将其定

性为“涉嫌非法集资和非法发行证

券”。预计未来中国对ICO监管会更

加严格。比特币交易也应得到规范。

ICO 的迅速发展引起监管层的

关注是很正常的。ICO具有众筹、募

集资本的功能，放任发展有较大的潜

在风险。大量没有前途的项目甚至

项目本身就是欺骗圈套，不仅让投资

者承担巨大风险，也让真正区块链创

业团队颇多抱怨，实际上造成了劣币

驱逐良币的不良后果。2017年9月4

日，央行等7部门发布《关于防范代币

发行融资风险的公告》，明确叫停

ICO。这次整顿主要是发出风险警

示和保护投资人利益，对迅速改变

ICO乱象，有相当大的意义。

此次微信整顿也是加强监管发

出的信号。腾讯在官方回应中表

示，部分公众号涉嫌发布 ICO 和虚

拟货币交易炒作信息，违反 《即时

通讯工具公众信息服务发展管理暂

行规定》，已被责令屏蔽所有内容，

账号被永久封停。

值得注意的是，比特币价格自

今年1月份以来已经跌去70%，加密

货币总市值从 1 月初的 8000 多亿美

元高点跌到了目前的 2000 多亿美

元，但其中仍不乏中国玩家。这使

得监管层把互联网金融风险专项整

治领域延伸到了虚拟货币。

早在2014年初的比特币牛市中，

笔者曾连续发表了两篇文章——《虚

拟货币本质上不是货币——以比特

币为例》和《货币非国家化理念与比

特币的乌托邦》，明确提出比特币本

质上不是货币，也不能取代货币。因

为比特币不仅自身没有实用价值，也

没有国家信用支撑，没有全社会商品

生产和交易作为保证，因而不具有货

币的价值基础，难以作为本位币履行

商品交换媒介职能。由于比特币没

有法偿性和强制性，流通范围有限

且不稳定，具有很强的可替代性，因

而很难固定地充当一般等价物。此

外，比特币的数量规模设定了上

限，难以适应现代经济发展需要，

且缺少中央调节机制，与现代信用

货币体系不相适应。没有一个国家

的经济离得开货币政策的调节，同

时货币政策运用的最基本的条件就

是中央银行垄断货币发行权，才能

调节利率、汇率、物价、就业、经

济增长等。如果任由虚拟货币泛

滥，目前的国家经济形态就会不复

存在，显然这是不可能的。这些原

因都使得比特币无法成为真正意义

上的货币。但是，由于比特币等虚

拟货币能够实现点对点匿名转账，

因而对于中国资本项目管理和洗钱

监管是一大挑战。监管层应该根据

有关法律规定，针对利用虚拟货币

从事违法行为的人实行更加严厉的

监管。

政府部门的大力监管对区块链

行业是好事，通过治理 ICO，驱逐

数字劣币，可以让区块链发展得更

加稳健。预计未来中国对 ICO 的监

管还会更严。

（作者系上海市人民政府参事）

近日，一则“年轻人月租 300

元住进养老院”的新闻引起广泛关

注。在浙江杭州的一所养老公寓，

住进一群充满活力的年轻人。他们

每月只需要交 300 元房租就能入住

“酒店标间”，但同时他们每人每月

需要做满至少 20 个小时的助老志愿

服务。

这种“双赢”的养老模式，不禁

让人眼前一亮。相关做法至少有两点

益处：一则有助于为养老院注入青春

活力，尤其是这些年轻人每月要完成

20 个小时的助老志愿服务，能够在

很大程度上帮助老人；二则有助于减

轻年轻人的租房负担。从实践来看，

这一做法取得了积极成效。比如，老

人借助年轻人的教学类服务、陪伴类

服务、参与陪伴类服务活动等，让老

人的生活充盈起来。年轻人在与老人

的接触中，可学习到如何去理解孝

道，尊敬长辈，体会到父母的不易，

这也是难得的人生财富。

不过，这样的模式虽好，却也有

瓶颈存在。比如，一方面基于老龄社

会步伐加快，养老院的床位势必吃

紧，这是“敬老换住宿”的最大障

碍；另一方面，即便养老院愿意在养

老床位之外增加专供年轻人入住的

“公益床位”，也应该尊重院内老人的

意见，不能为了追求创新忽视当事人

的权益，需要配套的制度跟进，以确

保各方利益得到有效维护。总之，这

种模式是“代际融合”的一次很好实

践，但实施起来存在不小的难度，相

关 运 作 需 要 在 实 践 中 不 断 丰 富 和

完善。

目前，在银行、医院、办证中心

等公共服务场所，均有“一米线”设

置，目的是为了保护个人隐私，兼顾

维护公用秩序、保持公众距离的作

用，让前来办业务的市民在线外自觉

排队。然而，日常生活中，没有遵守

原则站在“一米线”外排队的现象普

遍存在。

公共场所在排队的窗口设立“一

米线”，用途和意义有很多。比如，

可以保证秩序、维护安全、保护隐私

等。有了“一米线”，可以有效避免

排队人群一窝蜂地拥挤，提高大家办

事的效率。特别是在银行自动取款机

等地的“一米线”，能够保护客户敏

感信息，保障资金安全。

由此可见，公共场所这条不起眼

的“一米线”，实际上既是文明线，

也是规则线，只有守护好公共场所的

“一米线”，才能守护好社会文明与

规则。

“一米线”被漠视的问题，与公

众的文明素质、隐私意识以及整个社

会的文明水平都存在密切的关系。只

有每位公民的文明素质提高了，整个

社会的文明水平才能提高。而社会公

众文明素质的提高，是一个需要引

导、教育和养成的过程。

为 守 护 好 公 共 场 所 的 “ 一 米

线”，一些单位、机构通过设立引导

员的方式，引导市民站在“一米线”

外排队；还有一些单位、机构则通过

技术手段疏导市民，同时也培养市民

的文明与规则意识。比如，一些公共

场所通过设立叫号机，让前来办事的

市民取号排队，用这种技术解决“一

米线”之困，这些都是实践中有益的

尝试，值得推广和借鉴。


